

Kempfert, Claudia

Article

Davos als historische Chance für nachhaltiges Wirtschaften nutzen

DIW Wochenbericht

Provided in Cooperation with:

German Institute for Economic Research (DIW Berlin)

Suggested Citation: Kempfert, Claudia (2024) : Davos als historische Chance für nachhaltiges Wirtschaften nutzen, DIW Wochenbericht, ISSN 1860-8787, Deutsches Institut für Wirtschaftsforschung (DIW), Berlin, Vol. 91, Iss. 3, pp. 48-, https://doi.org/10.18723/diw_wb:2024-3-5

This Version is available at:

<https://hdl.handle.net/10419/282324>

Standard-Nutzungsbedingungen:

Die Dokumente auf EconStor dürfen zu eigenen wissenschaftlichen Zwecken und zum Privatgebrauch gespeichert und kopiert werden.

Sie dürfen die Dokumente nicht für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, öffentlich zugänglich machen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Sofern die Verfasser die Dokumente unter Open-Content-Lizenzen (insbesondere CC-Lizenzen) zur Verfügung gestellt haben sollten, gelten abweichend von diesen Nutzungsbedingungen die in der dort genannten Lizenz gewährten Nutzungsrechte.

Terms of use:

Documents in EconStor may be saved and copied for your personal and scholarly purposes.

You are not to copy documents for public or commercial purposes, to exhibit the documents publicly, to make them publicly available on the internet, or to distribute or otherwise use the documents in public.

If the documents have been made available under an Open Content Licence (especially Creative Commons Licences), you may exercise further usage rights as specified in the indicated licence.



CLAUDIA KEMFERT

Davos als historische Chance für nachhaltiges Wirtschaften nutzen

Claudia Kemfert ist Leiterin der Abteilung Energie, Verkehr, Umwelt im DIW Berlin. Der Kommentar gibt die Meinung der Autorin wieder.

Zum in dieser Woche stattfindenden Weltwirtschaftsforum reisen so gut wie alle namhaften Regierungs- und Wirtschaftsvertreter*innen der Welt an. Über 60 Staats- und Regierungschef*innen und über 800 CEOs, die wichtigsten Firmenlenker*innen der Welt, lassen es sich nicht nehmen, beim traditionsreichen World Economic Forum (WEF) in Davos zugegen zu sein. Auch die EU-Präsidentin und der UN-Generalsekretär werden vor Ort sein. Auf der Webseite des WEF wird mit großen Worten die historische Bedeutung des Forums gepriesen: In Davos hätten Griechenland und die Türkei ihre Feindschaft beendet und Helmut Kohl und Hans Modrow die deutsche Wiedervereinigung verhandelt. Aber wie historisch könnte das diesjährige, das 54. Weltwirtschaftsforum werden?

Historische Entscheidungen sind überfällig, denn selten waren die globalen Bedingungen so unsicher wie jetzt. Militärische Auseinandersetzungen, Angriffe auf Demokratie und Freiheit nehmen besorgniserregend zu. Der Risikobericht des WEF zeigt auch dieses Jahr, dass neben Desinformation und sozialen Polarisierungen vor allem der Klimawandel und die damit verbundenen Schäden die weltweit größten Risiken darstellen. Auf rund 270 Milliarden Dollar summierten sich laut Rückversicherer Munich Re zuletzt die weltweiten Schäden durch Naturkatastrophen. Der längerfristige Trend zeigt nach oben.

Rund 200 der weltweit größten Unternehmen beziffern ihre Geschäftsrisiken durch den Klimawandel auf insgesamt knapp eine Billion Dollar. Würde jedes dieser Unternehmen 50 Milliarden Dollar in Klimaschutz investieren, würden nicht nur Schäden vermieden, sondern könnten enorme Renditen erwirtschaftet werden. Klimaschutz zahlt sich aus, das wissen wir seit Jahrzehnten. Dennoch sind wir nicht auf dem richtigen Pfad: Die 100 größten Unternehmen sind seit 1988 für mehr als 70 Prozent der Treibhausgasemissionen verantwortlich. Finanzinstitute haben seit dem Pariser Klimaabkommen mehr als 1,4 Milliarden Dollar in fossile Brennstoffe investiert. Die jüngst veröffentlichte Oxfam-Studie zeigt, dass sich die Kluft zwischen Arm und Reich vergrößert. Soziale Unruhen können damit zunehmen und die Demokratie gefährden.

Bisher wurden in Davos stets viele gute und auch kluge Ziele formuliert. Umgesetzt wurden davon aber bisher nur wenige. Wären die vereinbarten Nachhaltigkeitsziele beherzt integriert und gelebt worden, hätten wir kaum noch Armut und Hunger in der Welt, überall ausreichend Bildung, menschenwürdige Arbeit sowie sauberes Wasser und Energie. Klimaschutz würde überall umgesetzt werden. Ungleichheiten wären stark reduziert, Produktion und Konsum weitgehend nachhaltig, Infrastruktur und Digitalisierung ausreichend vorhanden. All das würde Wohlergehen und Gesundheit für alle Menschen und Tiere schaffen. Das Artensterben wäre weitestgehend gestoppt, Mensch und Planet wären gesünder.

Selten war die Diskrepanz zwischen notwendigen Zielen und Worten auf der einen Seite und der realen Umsetzung auf der anderen Seite so groß. Und die Schere geht immer weiter auseinander. Dabei könnte das WEF einen echten Wandel bewirken, da die wichtigsten Akteur*innen vor Ort sind. Einen U-Turn. Sie könnten, wenn sie wollten. Viele Unternehmen sind sich ihrer Verantwortung bewusst und haben die richtigen Ambitionen und Ziele. An sie sollte appelliert werden, einen echten Wandel hervorzubringen.

Bestes Beispiel ist der globale Ausbau erneuerbarer Energien, der nun endlich vorangeht. Da viele Staaten profitieren, sinken die Barrieren. Trotz vieler Verhinderungsstrategien rechnen sich erneuerbare Energien am internationalen Markt. Was für ein leuchtendes Signal könnte von Davos ausgehen, wenn alle Staatenlenker*innen sich dazu verpflichteten, verbindliche Ziele beim Ausbau erneuerbarer Energien zu vereinbaren. Unternehmen könnten enorm profitieren, wenn sie statt in fossile in erneuerbare Energien investierten.

Von einer nachhaltigen Wirtschaft werden wir langfristig alle profitieren, die Unternehmen genauso wie die Gesellschaft. Und wenn wir das erkannt haben, werden gleichzeitig Desinformationskampagnen, soziale Polarisierungen und Kriege, die mit fossilem Kapital finanziert werden, enden und so Frieden und Freiheit ermöglicht. Schaffen wir endlich den Wandel?

IMPRESSUM



DIW Berlin — Deutsches Institut für Wirtschaftsforschung e. V.

Mohrenstraße 58, 10117 Berlin

www.diw.de

Telefon: +49 30 897 89-0 E-Mail: kundenservice@diw.de

91. Jahrgang 17. Januar 2024

Herausgeber*innen

Prof. Dr. Tomaso Duso; Sabine Fiedler; Prof. Marcel Fratzscher, Ph.D.;
Prof. Dr. Peter Haan; Prof. Dr. Claudia Kemfert; Prof. Dr. Alexander S. Kritikos;
Prof. Dr. Alexander Kriwoluzky; Prof. Karsten Neuhoff, Ph.D.;
Prof. Dr. Carsten Schröder; Prof. Dr. Katharina Wrohlich

Chefredaktion

Prof. Dr. Pio Baake; Claudia Cohnen-Beck; Sebastian Kollmann;
Kristina van Deuverden

Lektorat

Dr. Josefin Meyer; Dr. Mattis Beckmannshagen

Redaktion

Rebecca Buhner; Dr. Hella Engerer; Ulrike Fokken; Petra Jasper; Sandra Tubik

Gestaltung

Roman Wilhelm; Stefanie Reeg; Eva Kretschmer, DIW Berlin

Umschlagmotiv

© imageBROKER / Steffen Diemer

Satz

Satz-Rechen-Zentrum Hartmann + Heenemann GmbH & Co. KG, Berlin

Der DIW Wochenbericht ist kostenfrei unter www.diw.de/wochenbericht
abrufbar. Abonnieren Sie auch unseren Wochenberichts-Newsletter unter
www.diw.de/wb-anmeldung

ISSN 1860-8787

Nachdruck und sonstige Verbreitung – auch auszugsweise – nur mit
Quellenangabe und unter Zusendung eines Belegexemplars an
den Kundenservice des DIW Berlin zulässig (kundenservice@diw.de).